

**Zeitschrift:** Revue historique vaudoise  
**Herausgeber:** Société vaudoise d'histoire et d'archéologie  
**Band:** 41 (1933)  
**Heft:** 4

**Vereinsnachrichten:** Commission des Monuments historiques

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 23.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

bles sentiments dans cette guerre d'Espagne, si désastreuse pour la mauvaise cause que nous devions servir. »

Le très beau livre de M. Geisendorf-des Gouttes ne se raconte pas. Il faut le lire et le méditer. Il s'en dégage une rude et bienfaisante leçon : Ceux qui, quelque soit leur génie, tentent de violenter les sentiments profonds d'un peuple, son amour de l'indépendance et sa foi religieuse, doivent s'attendre à payer cher leur victoire. Les Pays-Bas soulevés contre l'Espagne, la Vendée, la Suisse de 1798 et l'Espagne de 1808, envahies par les Français, la Belgique de 1914, sont inscrits dans le grand livre de l'histoire avec le sang des peuples qui se sont levés contre l'oppression. Et nous pensons aussi à ceux que l'auteur appelle les victimes expiatoires, les jeunes vies sacrifiées à une cause exécrable.

P. de VALLIÈRE.

---

## COMMISSION DES MONUMENTS HISTORIQUES

La Commission des Monuments historiques s'est réunie à Payerne, le 17 mai, dans la salle du Tribunal superbement restaurée par les autorités communales. M. Perret, conseiller d'Etat, chef du Département de l'Instruction publique, étant malheureusement retenu à Lausanne par la session du Grand Conseil, la séance fut présidée par M. Guignard, chef de service.

M. A. Naef, archéologue cantonal, a communiqué son rapport annuel relatif à l'activité du service qu'il dirige. Quelques restaurations ont été terminées ; c'est le cas pour

l'église de St-François, à Lausanne, et les temples de Monthéron, de Commugny, de Villette et de Lavigny. On se souvient, au sujet de ces deux dernières restaurations, des intéressantes notices publiées dans cette Revue par M. Frédéric Gilliard, architecte, qui avait dirigé les travaux.

Quelques autres restaurations sont en cours d'exécution. C'est le cas pour l'Abbatiale de Payerne où les travaux nécessiteront quelques années, et pour l'église de Saint-Etienne, de Moudon, où ils sont à peine commencés. La restauration de la fontaine de la Justice, à Cully, ne tardera pas à être terminée ; on l'espère du moins. Les travaux effectués à la Porte de l'Est, à Avenches, sont heureusement terminés à peu de chose près et les nombreuses personnes qui la visitent peuvent maintenant se rendre compte très facilement du plan et de l'importance considérable de cette partie essentielle de l'enceinte romaine. Les travaux d'étude et d'exploration ont commencé à l'église d'Orbe sous la direction de M. Frédéric Gilliard, architecte. Ils seront probablement du plus grand intérêt. Une restauration importante, mais de caractère essentiellement pratique, est en cours au temple d'Ollon ; une autre est à l'étude à celui de Bagnins.

La question du chauffage des églises donna lieu à une discussion intéressante et M. Burnat, architecte, donna à ce sujet des renseignements sur l'emploi de l'électricité qui, de plus en plus, semble obtenir la faveur des localités intéressées.

A l'église de Romainmôtier, il est prévu la pose d'un escalier extérieur et celle de vitraux. A Nyon, le musée a vu l'aménagement de beaux plafonds moulurés du XVI<sup>me</sup> siècle ; la remarquable mosaïque romaine aux animaux marins découverte en novembre 1932, et dont la *Revue historique* a parlé dans la première livraison de cette année, aura sa

place indiquée dans une salle du Musée du Château ; les disques solaires de sa bordure mériteraient une étude.

A Avenches, on va bientôtachever l'enquête sur l'emplacement des tours de l'enceinte de la ville. Au cimetière du Bois de Vaux, à Lausanne, M. A. Naef a fait en novembre-décembre la découverte tout à fait remarquable de sépultures en pleine terre, de l'âge du bronze, comportant une révélation entièrement inédite chez nous : celle de fragments cylindriques d'or jaune servant à l'enroulement de l'extrémité des chevelures féminines, d'une finesse de ciselure remarquable, analogues à celles trouvées à Thèbes, en Egypte. En ce lieu s'est aussi retrouvé un véritable atelier de réparateur et de fondeur d'ustensiles de ménage, dont une enclume de bronze et un lot de récipients, parmi lesquels une passoire de toute beauté. La commission a vivement admiré ces objets ; il faut souhaiter qu'ils feront l'objet d'une publication spéciale, car leur intérêt est de premier ordre. La *Revue historique vaudoise* espère pouvoir donner prochainement un mémoire sur cette découverte.

La liste officielle des monuments et objets historiques classés du canton de Vaud va être remise à jour. Elle sera publiée, le moment venu, par cette Revue. La mosaïque du labyrinthe à Boscéaz, près Orbe, va aussi être restaurée.

Après la séance, la commission s'est transportée à l'Abbatiale de Payerne, admirant les beaux travaux dirigés avec science et goût par M. Louis Bosset, architecte et syndic de la ville : les fresques nombreuses, notamment la frise héraldique avec le blason répété de Vincent de Poligny, prieur de Payerne en 1380, les scènes religieuses, la patine extérieure du chevet du sanctuaire avec ses chapelles romanes, puis le Temple paroissial restauré, enrichissent nos antiquités nationales. L'après-midi a été consa-

cré par la commission à examiner à Avenches les travaux bientôt achevés à la Porte de l'Est grâce à l'appui généreux de la Confédération, ceux de la Tornallaz, du sommet de laquelle la vue sur la Broye, le Vully et le lac de Morat est un enchantement. Au Musée d'Avenches, en excellent état de classement et d'entretien, la commission a revu la riche série des mosaïques et des bronzes romains, admirant notamment la belle figurine de la Victoire, de Villars-les Moines, généreux cadeau de M. J. Baumgartner-Dutoit, de Lausanne.

---

## CHRONIQUE

---

Le rapport du comité de l'Association du Vieux-Lausanne sur son activité en 1932 renferme le fort intéressant travail que M. le professeur Charles Gilliard avait présenté à l'assemblée générale de l'année dernière sur *Les comptes d'un régent d'autrefois*. Les comptes de Samuel Leresche, régent au Collège académique de Lausanne, nous initient d'une manière fort pittoresque à la vie d'un ménage lausannois au commencement du XVIII<sup>e</sup> siècle, à ses petites difficultés, à sa vie simple et à nombre de coutumes d'une époque révolue.

Sous le titre *Les Escaliers de Billens*, M. Maxime Reymond a publié le 27 mai, dans la *Feuille d'Avis de Lausanne*, un article donnant l'origine du nom de cette ruelle qui conduit de la Caroline à la Cheneau-de-Bourg ; il a rappelé le souvenir de la famille de Billens et de sa maison qui fut achetée en 1356 par le comte de Savoie et devint le siège d'une cour de justice dont la mémoire s'est conservée très longtemps.

Dans la *Gazette de Lausanne* du 20 juin, et sous le titre *Vainqueur des Peaux-Rouges*, M. H. Perrochon a parlé du Brigadier-Général Henri Bouquet, de Rolle, à propos d'un travail de notre collaborateur M. Lätt publié dans l'Annuaire de la Société zurichoise d'artillerie. La carrière remarquable de Bouquet au service d'Angleterre avait déjà fait l'objet d'un travail étendu de Aug. Burnand dans cette revue en 1906.